
           
ACTA SESIÓN CONCEJO MUNICIPAL 

 
 
 En Temuco a 17 de Diciembre de 2013, siendo las 15:30 hrs., se da 
inicio a la Sesión Ordinaria del Concejo Municipal, presidida por el Alcalde 
don MIGUEL BECKER ALVEAR, con la presencia del Secretario Municipal 
don JUAN ARANEDA NAVARRO en su calidad de Ministro de Fe en las 
actuaciones municipales. 
 
ASISTENCIA         
SR. JUAN ACEITON V.     
SR. RENE ARANEDA A. 
SRA. SOLANGE CARMINE  R. 
SR. RICARDO CELIS A. 
SR. PEDRO DURAN S. 
SR. MARCELO LEON A. 
SR. RODRIGO MOLINA M. 
SR. ROBERTO NEIRA A. 
SR. JAIME SALINAS M. 
SR. HUGO VIDAL M. 
 
T A B L A 
 
1.- ACTA ANTERIOR 
2.- CORRESPONDENCIA 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
5.- MATERIAS NUEVAS 
     - INFORME DE COMISIONES 
6.- AUDIENCIA PÚBLICA 
7.- VARIOS 
 
 En primer término, el Sr. Alcalde felicita a los Concejales de la Nueva 
Mayoría por el triunfo el Domingo pasado de la candidata Sra. Michelle 
Bachelet y el trabajo realizado para lograr esa victoria electoral. 
 
1.- ACTA ANTERIOR 
 

Se aprueba Actas de Sesiones de fecha 10 y 12 de Diciembre de 
2013, sin observaciones. 
 
2.- CORRESPONDENCIA 
 No hay. 
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3.- CUENTA DEL PRESIDENTE  

   PARTICIPA EN CELEBRACIÓN PRIMER ANIVERSARIO DEL CLUB A. 

MAYOR “ILUSION DEL AMANECER”. 

 PARTICIPA DE INAUGURACIÓN DEL TORNEO SUDAMERICANO DE 

BÁDMINTON 2013. 

  REUNIÓN CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL (CESCO) 

  REUNIÓN CON GESTORA DE REDES CIP-CRC DE CHOLCHOL, SENAME,  

PARA REINSERCIÓN SOCIAL. 

 SALUDO A JOVENES CHEERLEADERS DEL LICEO TIBURCIO SAAVEDRA, 

 OLIMPIADAS ESCUELAS RURALES, EN ESTADIO GERMAN BECKER. 

  PUNTO DE PRENSA, INSTALACIÓN FILTROS CATALIZADORES. 

  CAMPAÑA, TEMUCO SE MUEVE POR UNA VIDA SALUDABLE, CORRIDA 

FAMILIAR Y PREMIACIÓN CONCURSO FOTOGRÁFICO. 

  OPERATIVO SOCIAL, SECTOR RIBERA CENTRO. 

   INVITACION CONSEJO LOCAL DE DEPORTES  ANIVERSARIO DÍA DEL 

DIRIGENTE DEPORTIVO Y ENTREGA DE IMPLEMENTACIÓN DEPORTIVA. 

 INVITACIÓN SEREMI DE EDUCACIÓN, A CEREMONIA  ENTREGA DE 

FONDOS DE REVITALIZACIÓN,  APOYO A LA GESTIÓN EDUCATIVA DE LOS 

ESTABLECIMIENTOS MUNICIPALES. 

 PARTICIPACIÓN EN SEMINARIO "ABORDAJE EN LA ATENCIÓN 

PEDIATRICA Y OBSTETRICA EN HOSPITALES PÚBLICOS", PROGRAMA 

CHILE CRECE CONTIGO. 

  FIRMA DE CONVENIO Y ANUNCIO CONSTRUCCIÓN TERCERA ETAPA AV. 

JAVIERA CARRERA. 

 CAMPAÑA "TEMUCO TRABAJA POR TU EMPLEO", FIRMA DE ACUERDO DE 

COLABORACIÓN. 

  INVITACIÓN  A CEREMONIA ENTREGA TERRENO EDIFICACIÓN DE 150 

VIVIENDAS  COMITÉ HIJOS DE LA EVARISTO MARÍN Y 35 FAMILIAS 

COMITÉ CAUTÍN. 

  INAUGURACIÓN SALA DE REHABILITACIÓN CESFAM LABRANZA. 

  VISITA ESCUELA DE ADIESTRAMIENTO CANINO. 

 REUNIÓN CON MINISTRO DE BIENES NACIONALES 
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 INAUGURACIÓN SEDE SOCIAL Y PLAZA VILLA ALAMEDA. 

  CEREMONIA DE PREMIACIÓN CONCURSO DE CORTOMETRAJES "MI 

ESCUELA, UN ESPACIO PARA TODOS". 

  CEREMONIA DE ENTREGA DE LENTES ÓPTICOS, CERTIFICACIONES Y 

EGRESOS, PROGRAMA MUJER TRABAJADORA Y JEFA DE HOGAR. 

 ENTREGA DE BIENES A USUARIAS PROGRAMA FOMENTO PRODUCTIVO. 

  INVITACIÓN, A INAUGURACIÓN SEDE SOCIAL Nº 17. 

 ACTIVIDADES FIN DE AÑO, INICIO CARAVANA DE NAVIDAD 2013, COCA 

COLA - MUNICIPALIDAD DE TEMUCO. 

 REUNIÓN  PDTE. FEDERACIÓN CHILENA Y CONFEDERACIÓN 

SUDAMERICANA DE BÁDMINTON. 

  RECONOCIMIENTO A PERSONAL CEMENTERIO. 

  PUNTO DE PRENSA PRESENTACIÓN DE ESTADISTICAS SEGURIDAD 

CIUDADANA AÑO 2013. 

  RECONOCIMIENTO FUNCIONARIOS CESFAM PUEBLO NUEVO, POR  

PRIMER LUGAR COMUNAL EN  ENCUESTA NACIONAL DE TRATO AL 

USUARIO 2013. 

 PARTICIPACIÓN EN  COMISIÓN COMUNAL DE PREVENCIÓN DE CONSUMO 

DE DROGAS Y ALCOHOL. 

  ENTREGA DE PREMIOS CONCURSO CULTURA MUNICIPAL. 

  LANZAMIENTO PROYECTO FORJANDO UNIÓN EN CHIVILCAN. 

  INAUGURACIÓN EXPOSICIÓN MOSAICOS Y RIELES. 

 INVITACIÓN  JUNTA DE VECINOS PARQUE COSTANERA II, A PARTICIPAR 

DE FIESTA DE NAVIDAD. 

  INVITACIÓN PDTE. DE LA LIGA LABORAL, A CENA DE PREMIACIÓN 2013. 

 FIRMA INTENDENTE MENSAJE PARA REPOSICIÓN ESCUELA BOYECO. 

 PUNTO DE PRENSA, CAMPAÑA NAVIDAD SEGURA. 
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PRESENTACIÓN GRUPO CHEERLEADERS 
 
 Se presenta el Grupo Cheerleaders del Liceo Comercial Tiburcio 
Saavedra, que se coronó Campeón Sudamericano de su especialidad, en 
la  ciudad de Córdova, Argentina, exhibiéndose un video de dicha actividad 
y una demostración de las habilidades del grupo dirigido por el Sr. Julio 
Iturriaga, ante los Concejales presentes. Además se exhibió el trofeo 
obtenido en la ocasión.  
 
 El Sr. Iturriaga resaltó el cambio que han tenido estos alumnos, 
quienes se han superado para llegar a estos  niveles logrando incluso 
superarse en el rendimiento escolar  personal. 
 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
 No hay. 
 
5.- MATERIAS NUEVAS 
INFORME DE COMISIONES 
 
-SEGURIDAD CIUDADANA 
                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                

El día Lunes 16 de Diciembre 2013, siendo las 13:35 hrs.  se reunió la 
Comisión de Seguridad Ciudadana, con la asistencia de los Concejales 
Sra. Solange Carmine, Sres. Juan Aceitón,  Ricardo Celis, Jaime Salinas y 
René Araneda que la preside. 

 
La reunión de trabajo tuvo por finalidad analizar la solicitud de Cierre 

del Pasaje Paris, del sector de calle Francia, conforme a lo establecido en 
el artículo 5° de la Ordenanza de Cierre de Calles, Pasajes y Conjuntos 
Habitacionales por motivos de Seguridad Ciudadana. 

 
 La solicitud cuenta con informes favorables de la Dirección de 
Tránsito, Dirección de Obras, 8° Comisaria de Carabineros y Bomberos de 
Temuco, según Minuta Informativa elaborada por la Dirección de Seguridad 
Ciudadana, que también emite su opinión favorable al cierre del referido 
pasaje por razones de seguridad para los vecinos del lugar, en un horario 
de 21:00 a 07:30 hrs. 
 
 Analizada la propuesta no se presentan observaciones, proponiendo 
la aprobación formal del cierre del Pasaje Paris, en el horario indicado, de 
acuerdo a lo establecido en el art. 5° de la Ordenanza de Cierre de Calles, 
Pasaje y Conjuntos Habitacionales. 

Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
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- COMISION FINANZAS 
 

 El día Lunes 16  de  Diciembre  de 2013, siendo las 12:30 hrs., se 
reúne la Comisión Finanzas, con la asistencia de los Concejales Sra. 
Solange Carmine, Srs. René Araneda, Juan Aceitón, Jaime Salinas y 
Ricardo Célis, que la preside. 
 
 Participan de la reunión el Administrador Municipal el Administrador 
Municipal don Eduardo Castro, el Director de Planificación (S) don Sergio 
Sepúlveda, el Director de Control (S), don Marcelo Carrizo, el Director de 
Salud don Carlos Vallette., los funcionarios de Administración don Carlos 
Millar, de Salud, doña Mónica Sánchez y de Deportes don Claudio Valdivia. 
 
 En la reunión de trabajo  se analizan las siguientes materias: 
 
1.- PATENTES DE ALCOHOLES 
 Hace la presentación la Jefa de Rentas y Patentes Sra. Laura 
Barriga. 
 

- ORD N° 1585, de pre aprobación de Patente de Salón de Música en 
Vivo, ubicada en Thiers N° 801, del Contribuyente  Marcelo Sánchez 
Morán. 
 El   Informe   de    Seguridad   Ciudadana   indica   que de 10 vecinos 

entrevistados 9, están en desacuerdo con esta solicitud. Se  agrega   que   
el     local    cumple   con   los   requisitos,   porque funcionan  además las 
Patentes de Restaurante Diurno y Nocturno. 
 

Analizada  la  solicitud, el  Concejal  Sr. Célis expresa  que existiendo 
oposición de los vecinos más cercanos rechaza esta solicitud, opinión 
compartida por los Concejales Sra. Carmine y Sr. Araneda. 
 

El Concejal Sr. Aceitón, señala que  aprobará la petición y el Concejal   
Sr. Salinas señala que resolverá en Sala. 
 

 De   acuerdo  a  estas observaciones, la solicitud de pre – aprobación  
deberá resolverse en Sala. 
 
 El Concejal Sr. Molina señala que no aparece la información, si el 
local cumple con la accesibilidad universal. 
 
 Se somete a votación la propuesta con el siguiente resultado: 
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A favor    Rechazo     Abstención 
SR. ACEITON   SR. CELIS     SR. NEIRA 
SR. VIDAL    SR. DURAN 
SR. SALINAS   SR. MOLINA 
SR. LEON    SRA. CARMINE 
SR. PDTE    SR. ARANEDA 
 
 De acuerdo a este resultado, no hay  pronunciamiento, según lo 
señalado por el  Abogado Sr. Zamorano, por lo que se deberá resolver 
dentro de 20 días y de no haber  pronunciamiento regirá la propuesta de la 
Administración.  
 

- ORD.  N° 1834,  del 12.12.13, solicitud  de   Traslado  de Expendio de 
Cervezas y Sidras presentadas por Comercial Cádiz y María Ltda., con 
domicilio comercial propuesto en Avda. Alemania 0389. 

 
El   local   cumple   con    accesibilidad    universal   establecida en  la 

Ley  20.422 y cuenta con pre aprobación del Concejo Municipal de fecha11 
de Junio de 2013. 
 

La propuesta no presenta observaciones proponiéndose su 
aprobación formal. 
 

Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
 
 El Concejal Sr. Célis reitera que a partir del 2° Semestre  se debe 
hacer exigible a todos los Contribuyentes antiguos, la normativa legal sobre 
accesibilidad universal, requisitos que deben exigirse desde ahora  a las 
nuevas solicitudes de Patentes de Alcoholes. 
 
 La Sra. Jefa de Rentas y Patentes indica que envió una 
Comunicación a la Dirección de Obras sobre  la materia, recordando el 
cumplimiento de esta nueva normativa a las solicitudes de nuevas 
Patentes. 
 
TRANSFERENCIAS LOCALES MERCADO 
 
Hace la presentación el funcionario Sr. Carlos Millar. 

Se solicita autorizar la Transferencia de los siguientes locales: 
 

  Puesto N° 85, perteneciente a doña Juana Lucinda Zúñiga Fuentes, 
del Giro Artesanía, quien transfiere a su hijo don Ramiro César 
Contreras Zúñiga.  
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El local tiene los derechos de arriendo y consumos básicos al día. 

 
El   nuevo    arrendatario    deberá    pagar  al   Municipio en derecho  

de  Transferencia de 7,777 UTM y un arriendo mensual de  0,648 UTM. 
 

La propuesta no presenta observaciones proponiéndose su aprobación 
formal. 

Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
 

 Puesto N° 32, perteneciente a la Sra. Carmen Yanet  Monsalvez 
Vargas, del Giro Restaurante, quien transfiere  sus derechos a don 
Gerardo René Contreras Monsalvez. 

 
El    nuevo    arrendatario deberá  pagar   al  Municipio un derecho de  

Transferencia de 103, 398  UTM y un arriendo mensual de 8, 658  UTM.  
 La     Propuesta    no    presenta   observaciones,   proponiéndose  su 
aprobación formal. 

Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
 
2.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS 
 

a) Propuesta N° 33, Municipal por M$ 138.000 
 

Hace   la   presentación   el   Encargado de Presupuesto, don Patricio 
Márquez. 

 La propuesta tiene por  finalidad suplementar  la cuenta Servicio  
de Aseo Domiciliario, con motivo de la aplicación del Plan de Contingencia. 
 

El detalle de la Modificación Presupuestaria es el siguiente:  

EN PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$)

A. AUMENTO 0

B. DISMINUCIÓN 0

EN PRESUPUESTO DE GASTOS (M$)

AUMENTO 138.000

22.08.001.001 12.03.01 Servicio de aseo domiciliario 138.000

D. DISMINUCIÓN 138.000

34.01.002.001 11.05.01 Empréstito BCI - Camiones y vehículos 64.760      

31.01.002.002 11.05.02 Diseño mejoramiento centro de Temuco 73.240      

MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N°33/2013
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 Sobre  la   propuesta  el Concejal Célis expresa que no hay un reparo  

formal, sino un reparo político, por cuanto este tema está ligado  a la 
preocupación del personal de Aseo por las medidas que se han aplicado, 
por lo que se percibe como un castigo hacia la gente que participó del Paro 
de Funcionarios Municipales, porque muchos no suben a los camiones, lo 
que no les permite obtener algún bono u hora extra, situación que ha sido 
sistemática a la fecha. 
 
 Por ello espera  que esta Modificación  Presupuestaria se vote e Sala 
para que la Administración  entrega una explicación respecto de este tema 
que preocupa al personal de Aseo, que han conversado con varios 
Concejales  y es que se sienten perjudicados por este clima de castigo 
como lo perciben. 
 El Administrador Sr. Castro estima que no se puede generalizar 
porque muchos de los funcionarios que estuvieron en el Paro están 
trabajando normalmente. 
 
 Agrega que la decisión de la Administración de disponer de una 
recolección de basuras día por medio no puede interpretarse como castigo 
o represalia, sino que es una medida orientada al ahorro de recursos, ya 
que son  menos puntos de recolección, aunque pudieran ser de mayor 
volumen. 
 El Concejal Sr. Aceitón opina que la decisión de retirar la basura 
domiciliaria día por medio ha sido un fracaso porque se puede observar a 
simple vista  que las calles están sucias por toda la ciudad. 
 
 El Sr. Castro agrega que la gente está acostumbrada a sacar  sus 
bolsas de basura todos los días a la calle y se produce un cierto desorden, 
razón por la cual se estudia la incorporación de Contenedores domiciliarios 
para estos efectos. 
 
 El Concejal Sr. Salinas comparte la apreciación respecto  a la basura 
que diariamente se ve botada en las calles. Estima que se debiera difundir 
a través de las Juntas de Vecinos los cambios de horarios  sobre el retiro 
de basuras y que  exista una participación ciudadana en este tema tan 
sensible. 
 El Sr.  Castro  estima que la Campaña de difusión y entrega de 
volantes no ha tenido el resultado esperado y deberá intensificarse. 
 
 El Concejal Sr. Célis reitera también su observación respecto a la 
legalidad de  la medida de  rebajar las frecuencias, agregando que  faltó un  
estudio de costo previo a esta decisión de lo que realmente significaría este 
ahorro. 
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 El Sr. Castro expresa que la idea  de reducir las frecuencias estaba 
en la mesa bastante tiempo y con  motivo  de las consecuencias del Paro 
se   debieron adoptar  varias medidas para enfrentar  la  emergencia,  entre  
ellas esta decisión del retiro de basura día por medio, como lo hacen otras 
ciudades del tamaño o importancia de nuestra Comuna. 
 
 El Concejal Sr. Araneda echa de menos un estudio previo para 
fundamentar la aplicación de esta medida, ´porque es un tema sensible se 
debió consultar la opinión de la ciudadanía, conocer los costos, los 
beneficios y las desventajas si las hubiere. El tema laboral es un tema 
aparte. Agrega que le cuesta aceptar que se tomó una medida por un Paro. 
 También estima que el cambio se debió hacer en el mes de Octubre, 
antes de la vigencia de los nuevos valores de la Ordenanza de Derechos 
Municipales. 
  

El Concejal Sr. Célis, reitera que fue una pésima decisión aplicar una 
medida como ésta producto de un Paro y sin estudios previos que la 
avalen. Además  se debió considerar también el bolsillo de los trabajadores 
porque  dejan de hacer horas extras por esta disminución de horarios.  
 
 La Concejala Sra. Carmine plantea la factibilidad que la 
Administración retire esta medida y después  de los estudios del caso 
podría aplicarla en Marzo. 
 
 El Concejal Sr. Célis reitera que esta Propuesta de Modificación 
Presupuestaria  tiene un reparo político de los Concejales  porque no hay 
claridad respecto de la situación de los trabajadores de aseo, como 
tampoco estudios que avalen la toma de una decisión que afecta a la 
ciudadanía, antecedentes que deberán ser puestos en la mesa para 
resolver este punto de la Tabla. 
 
 Sometida a votación, arroja el siguiente resultado: 
 
A FAVOR       RECHAZO 
 
SR. SALINAS      SR. NEIRA 
SR. DURAN       SR. LEON 
SR. MOLINA       SR. CELIS 
SRA. CARMINE      SR. VIDAL 
SR. ARANEDA      SR. ACEITON 
SR. PRESIDENTE 

 
 En consecuencia se aprueba esta Modificación Presupuestaria. 
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b) Propuesta N° 16, del área de Salud, por M$ 122.000.  
Hace la presentación el Director de Salud Municipal don Carlos Vallette. 
 La    propuesta   tiene   por   finalidad  el  reconocimiento  de mayores  

ingresos efectivos de per-cápita por M$ 62.000 y M$ 60.000 por  
asignación de desarrollo  y estímulo al desempeño colectivo de la Ley 
19.813 correspondiente a la 4ª cuota a pagar. 

El detalle  de la  Modificación Presupuestaria 
 

MODIFICACION PRESUPUESTARIA Nº 16/2013 

  

PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$) AUMENTO DISMINUCION 

A.   AUMENTO 122.000   

05.03.006   Transferencias del Servicio de Salud     

05.03.006.001   
Atención Primaria Ley 19.378 Art. 49 
percápita Subp.1 62.000   

05.03.006.002 .027 
Prog. Desempeño Colectivo Ley Nº 19.378 
Subp. 1 45.000   

05.03.006.002 .027 
Prog. Desempeño Colectivo Ley Nº 19.378 
Subp. 2 15.000   

B.   DISMINUCION:    0 

    NO HAY     

    Variación Neta Ingresos 122.000   

 

PRESUPUESTO DE GASTOS (M$) 122.000 0 

A.   AUMENTO 
              

122.000   

21.   Gastos en Personal 122.000   

21.01   Personal de Planta 97.000   

21.01.001.001   Sueldos Base Subp. 1 20.000   

21.01.001.004 .002 Asignación de Zona Art. 26 L.19.378 Subp.1 10.000   

21.01.001.009 .007 Asig.Especial transitoria Art. 45 L.19.378 Subp.1 4.000   

21.01.001.044 .008 
Asig. At. Primaria Salud  Art. 23 y 25 L.19.378 
Subp.1 18.000   

21.01.003.002 .003 
Asig. Desarrollo y Estímulo Colectivo L.19.813 
Subp.1 45.000   

21.02   Personal a Contrata 15.000   

21.02.003.002 .003 
Asig. Desarrollo y Estímulo Colectivo L.19.813 
Subp.2 15.000   

21.03   Personal a Contrata 10.000   

21.03.005   Suplencias y Reemplazos 10.000   

B.   DISMINUCION:    0 

    NO HAY     

    Variación Neta Ppto. Gastos 122.000   
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La Propuesta no presenta observaciones, proponiéndose su 

aprobación formal. 
Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 

 
3.- MODIFICACIONES PROYECTOS FONDEVE 
 Hace la presentación, el funcionario Sr. Carlos Millar. 
 

a) Solicitud del Club de Rayuela “Los Saca Chispa”. 
 

Sobre   esta    petición, la  Dirección de Control informa que no aceptó la  
Rendición de Cuentas de dicha Organización, mientras no se subsanen las 
observaciones al Proyecto, esto es, la falta de construcción de los pasillos 
de 20 metros de cemento y acreditación del pago del impuesto retenido al 
prestador del servicio. 
 Por lo anterior no procede lo solicitado salvo que se subsanen 
las observaciones indicadas. 
 

b) JJ.V.V Santa Lucia 
El monto de 299.500 destinado a la adquisición de sillas inicialmente  

 
se reutilizaría en compra de Cocina a gas y frigo bar por un valor de $ 
259.899, haciendo devolución de la diferencia. 
 

La Propuesta no presenta observaciones, proponiéndose su 
aprobación formal. 

Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad.  
 
En forma directa, se presentan las siguientes Subvenciones, 

Patentes y Modificación Presupuestaria. Hace la presentación el Sr. Carlos 
Millar. 

 SUBVENCIONES 
- Los Fundadores. 

Se autoriza a la JJ.VV. Los Fundadores destinar Saldo de $ 263.068.- 
del Proyecto FONDEVE, para la compra de 2 cocinillas, 2 Balones de 
Gas, 3 Fondos de Aluminio y menaje de Cocina. 

 
- Unión Comunal Ad. Mayor. 

Se autoriza modificar destino de la Subvención otorgada a la Unión 
Comunal de JJ.VV. Urbanas de Temuco, destinando un Saldo de $ 
660.000.- para efectuar un viaje a las Termas para los socios más 
vulnerables. 
 
Sometidas al Concejo, se aprueban por unanimidad.  
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 PATENTES DE ALCOHOLES – PRE APROBACION 

 
Hace la presentación, El Director de Administración y Finanzas , de los 
siguientes solicitantes: 
 

a.- Restaurante Diurno y Nocturno, del contribuyente  Aliste y Ulloa 
Limitada,  dirección comercial Avenida San Martín N° 0215. El local 
cumple con Accesibilidad Universal, establecida en la Letra b) del Artículo 3 
de la Ley 20.422 que establece Normas sobre igualdad de Oportunidades e 
inclusión Social de personas con discapacidad de acuerdo a Informe de la 
DOM del 16.12.2013 

Sometida al concejo, se aprueba por unanimidad. 
 
b.- Restaurante Diurno, del contribuyente Sociedad Gastronómica 

La Mia Pasta Ltda., dirección comercial Avenida Alemania N° 0671, local 
N° 3054 Portal Temuco. El local cumple con Accesibilidad Universal, 
establecida en la Letra b) del Artículo 3 de la Ley 20.422 que establece 
Normas sobre igualdad de Oportunidades e inclusión Social de personas 
con discapacidad de acuerdo a Informe de la DOM del 16.12.2013. 

Sometida al concejo, se aprueba por unanimidad. 
 

c.- Restaurante Diurno y Nocturno, del contribuyente Mauricio 
Andrés Peterson Osnovikof, dirección comercial calle Hochstetter N° 
370. El local cumple con Accesibilidad Universal, establecida en la Letra b) 
del Artículo 3 de la Ley 20.422 que establece Normas sobre igualdad de 
Oportunidades e Inclusión Social de personas con discapacidad de 
acuerdo a Informe de la DOM del 16.12.2013. 
 Sometida al concejo, se aprueba por  mayoritariamente con el 
voto de rechazo del Concejal Sr. Célis. 
 

d.-    Aprobación de traslado patente de Minimercado, adquirida en 
remate Municipal, contribuyente Miguel Ángel Gutiérrez Belmar, a calle 
Valparaíso N° 0648. El local cumple con Accesibilidad Universal, 
establecida en la Letra b) del Artículo 3 de la Ley 20.422 que establece 
Normas sobre igualdad de Oportunidades e inclusión Social de personas 
con discapacidad de acuerdo a Informe de la DOM del 16.12.2013. 

Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad.  
 

 MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 34 del Presupuesto 
Municipal. 
La propuesta tiene por finalidad reconocer recursos PMU para la 

instalación y provisión de Máquinas de Ejercicio en  Pueblo Nuevo y Centro   
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y suplementar Proyecto de   
Construcción Cancha Villa Los Cóndores, según detalle de la Modificación 
Presupuestaria que se indica: 
 

MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA N° 34/2013 

     A.   EN PRESUPUESTO DE 
INGRESOS (M$)         

A.1   DISMINUCION 0   

13,03,002,001   Programa Mejoramiento Urbano 48.525 

          

A.2   AUMENTO 0   

          

B.   EN PRESUPUESTO DE 
GASTOS (M$)         

B.1   DISMINUCION 4.102   

22,11,999   Otros Servicios Técnicos y Profesionales 

          
4.102  

          

          

B.2   AUMENTO 52.627   

31,02,004,038   Construcción Cancha Villa Los Cóndores 

          
4.102  

31,02,004,044   
Instalación y Provisión Maquinas Ejercicios 
P.Nuevo y Centro 

        
48.525  

 
La      Propuesta  no   presenta   observaciones, proponiéndose  su  

aprobación formal. 
Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 

 
4.- AUTORIZACIÓN SUSCRIPCIÓN DE CONTRATOS 
 De conformidad al Art. 65, letra i) de la Ley 18.625, se solicita 
autorización para proceder a suscribir los Contratos por las siguientes 
propuestas públicas adjudicadas a los oferentes que se indican:  
 

a) Renovación de Contrato de Servicio de Transporte Escolar para 
Establecimiento Rurales y Urbanos, Municipalidad de Temuco, con el 
oferente Transporte Esperanza Ltda., por los valores que  se indican:  

 
- JARDIN SEMILLITA: UF 1.3 por alumno mensual(45 Alumnos) 
- VILLA CAROLINA: UF 1.68  por alumno mensual.(30 alumnos) 
- VILLA ALEGRE: UF 1.64      por alumno mensual (20 alumnos) 
- ESC. LIRCAY: UF 20             por alumno mensual (9 alumnos) 

ESC. STA. ROSA: UF 1.5  por alumno mensual (20 alumnos) 
- ESC. C. DEPORTIVOS: UF 1.5 por alumno mensual (60 alumnos) 
- ESC. A. PRAT:  UF 1.9         por alumno mensual (25 alumnos)  
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 La vigencia del Contrato será por el período escolar 2014. 

 
La Propuesta no presenta observaciones, proponiéndose su aprobación 

formal. 
Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 

 
b) Convenio Marco de Material de Enseñanza para establecimientos 

Municipales con el oferente José Klaiber Esperguel (Didácticos Arco 
Iris) por un monto Convenio Marco de $ 40.675.862 IVA incluido, en 
un plazo de 30 días para efectuar la compra, contados desde el envío 
de la Orden de Compra, con financiamiento de Fondos SEP. 
 
La    Propuesta   no    presenta    observaciones,   proponiéndose   su  

aprobación formal. 
 

Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
 

c) Convenio Marco Grandes Compras, “Adquisición de 59 Proyectores 
Pizarra Multimedia para Establecimientos Educacionales con Fondos 
SEP, con el oferente “Opciones  S.A. Sistemas de Información por un 
valor de US$ 111.282.85 IVA incluido (valores en pesos aproximado 
$ 58.868.627 a U$$ 529 

 
El   plazo  de entrega de los  59 proyectores será de 35 días hábiles a  

contar de la notificación de la Orden de Compra al proveedor a través del 
Portal Mercado Público. 
 

La    Propuesta    no     presenta    observaciones, proponiéndose   su  
aprobación formal. 
 

Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
 

d) Contrato de suministro para provisión e Instalación de Reductores de 
velocidad  y  lomillos, con el   adjudicatario  Juan Carlos  Muñoz Sáez 
para las líneas N° 1, Reductores de Velocidad por un valor de  $ 
892.500 y  línea N° 2 lomillo $ 238.000. 
 
La vigencia del Contrato será  hasta el 31 de Marzo de 2014 

 
La    Propuesta    no      presenta   observaciones, proponiéndose  su  

aprobación formal. 
Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
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5.- VALORES PISCINA MUNICIPAL 
 
 Hace la presentación el Sr. Administrador Municipal, don Eduardo 
Castro. 
 La Administración propone los siguientes valores para las entradas a 
la Piscina, Temporada 2013 – 2014: 
 
DIAS   Lun-Mar-Mie  Vie-Sab-Dom-Festivos 
 
NIÑOS   2.000     3.000 
ADULTOS   3.000     5.000 
3era EDAD   2.000     3.000 
 

 Los  Concejales    presentes   comparten  la    propuesta, que permite   
regular el ingreso de personas considerando principalmente factores de 
seguridad en este espacio recreativo, por lo que se propone la aprobación 
de los valores propuestos. 

Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
 
- COMISION VIVIENDA, DESARROLLO URBANO Y RURAL 
 Hoy martes 17  diciembre, siendo las 12:05 hrs., se reúne la 
Comisión Vivienda, con la asistencia de los Concejales Sr. Rodrigo Molina, 
Sr. Jaime Salinas,  Sr. Pedro Durán y doña Solange Carmine, quien la 
preside. 
 Participan de la reunión,  el Director  Planificación (S)  don Sergio                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 
Sepúlveda y los funcionarios de Planificación don Mario Díaz, y Sras. 
Verónica Eltit y Leticia Leal.    
 

La reunión de trabajo tiene por finalidad analizar la propuesta de 
afectación de terrenos de la Isla Grande e Isla Chica, del Parque Isla 
Cautín. 

La Isla Cautín, es un espacio que se desea recuperar en Temuco 
como un pulmón verde, destinado al deporte, al esparcimiento y la vida 
sana de los habitantes de Temuco, actualmente el terreno es Fiscal,  
administrado   por    el    Ministerio   de   Bienes   Nacionales, entregado en  
Concesión de uso gratuito al municipio de Temuco por 5 años según 
Resolución Exenta N° 6097 del 14 de diciembre de 2012. 
 

Desde el año 2000 a la fecha se han realizado variadas acciones 
tendientes a que dichos terrenos sean traspasados al municipio, con el fin 
de desarrollar un gran Parque Urbano que la ciudad merece. 
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 En este  último período se ha logrado obtener el “RS”, para concretar 

el llamado a licitación del diseño definitivo del Parque Isla Cautín.- 
 
Por ello se solicita al Concejo Municipal su acuerdo para aprobar la 

solicitud de afectación de la Isla Cautín, correspondiente a la Isla Grande 
con una superficie estimada de 278.500 M2.,  e Isla Chica con 210.000 M2, 
como un Bien Nacional de Uso Público y poder ser administrado por el 
Municipio de Temuco, requisito indispensable que permitirá materializar, el 
referido Parque para la comuna de Temuco. 

 
Habiéndose intercambiado opiniones sobre el tema, esta Comisión 

comparte la Propuesta, que permitirá avanzar en la materialización de gran 
Parque Urbano, proponiendo la aprobación formal del acuerdo para 
gestionar la afectación de los terrenos individualizados como Bien Nacional 
de Uso Público.   

 
Sometida al Concejo, se aprueba por unanimidad. 
 

7.- VARIOS 
PAVIMENTO QUEBRADO 
 
 El Concejal Sr. Aceitón, da cuenta que en el sector Villa Las Encinas 
se levantó el pavimento de la calle producto del calor y ante tal situación, el 
conductor de un vehículo de Seguridad Ciudadana que pasó por el lugar 
indicó a los vecinos que debían llamar a Radio Bío Bío por el problema, lo 
que hizo una menor de 12 años. Estima que fue una mala acción del 
funcionario, quien debió haber atendido el procedimiento ya que cuenta 
con los equipos de Comunicaciones para estos casos. 
 
 El Sr. Alcalde, dispone que el Director de  Tránsito vea este asunto y 
estar atento a otros eventuales casos que pudieron producirse. 
 
 El Director de Seguridad Ciudadana Sr. Ferrada expresa que 
chequeará el turno de ese día para instruir y corregir el procedimiento que 
debe aplicarse en estos casos. 
 
PARQUE LOS CONDORES 
 
 El Concejal Sr. Neira destaca la implementación del Parque Los 
Cóndores  en Villa Andina, pero solicita se revise el sistema de Alumbrado 
Público que es deficiente. 
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 El Sr. Alcalde dispone que el Sr. Alberto González tome nota de este 
requerimiento. 
 
L´ARCOBALENO 
 
 El Concejal Sr. Neira señala que hoy se debería  pagar las deudas 
que mantiene la Empresa L´ Arcobaleno con sus ex trabajadores, pero al 
parecer se presentó un problema en el Banco, no se materializó este pago 
y la gente afectada sigue preocupada por esta demora. 
 
 El Abogado Sr. Zamorano expresa que hubo un problema técnico, ya 
que el Tribunal sólo acepta  efectivo o vale vista, pero está en vías de 
solución y mañana miércoles estaría resuelto para proceder al pago 
adeudado a los trabajadores. 
 
PASAJE CERRADO 
 
 El Concejal Sr. Neira plantea requerimiento de vecinos del Pasaje 
Las Estrellas, de Villa Claro de Luna, que requieren sea abierto al tránsito 
vehicular, para permitir el acceso de vehículos de emergencias y servicios. 
 
 El Sr. Alcalde dispone que la Dirección de Obras tome nota e Informe 
sobre esta solicitud. 
 
CAMBIO DE NOMBRE 
 
 El Concejal Sr. Neira señala que la JJ.VV. “Compartiendo Sueños”  
solicita el cambio de nombre del documento sector “El Hoyón”, por el 
Parque Cívico Deportivo Águila Real. 
 
 La Concejala Sra. Carmine estima que esta solicitud debe seguir su 
curso normal y ser analizada previamente en Comisión, sin embargo para 
no dilatar el procedimiento sugiere resolver de inmediato y no existiendo 
observaciones, se somete la propuesta al Concejo, aprobándose por 
unanimidad. 
 
HOGAR ESTUDIANTIL 
 
 El Concejal Sr. Neira señala que respecto al cierre del Hogar 
Estudiantil, se dijo a los Srs. Concejales que los Apoderados estaban 
informados de esa decisión, pero  está en conocimiento  que que no es así. 
Por ello deja constancia de esta situación, ya que así fuere le preocupa 
como Concejal, porque es una  decisión delicada, tratándose de 
estudiantes  que vienen de otras comunas. 
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 El Director de Educación Municipal, Sr. Zerené expresa que se 
conversó con los apoderados de los Colegios  en proceso de fusión. 
Respecto del Hogar señala que conversó con los estudiantes y nunca dijo 
que se había reunido con los Padres y Apoderados del Hogar Estudiantil. 
Agrega que garantizó que todos los estudiantes quedaran en el Internado 
Pablo Neruda, en mejores condiciones. 
 
 El Concejal Sr. Neira reitera su preocupación porque no se consideró 
la opinión  de los Padres y Apoderados en la medida  de fusión del Hogar 
Estudiantil. 
 
RECOLECCION DE BASURA 
 
 El Concejal Sr. Neira expresa que la simple  lectura a la Minuta que 
entregó la Administración sobre las ventajas y desventajas respecto de la  
disminución de frecuencias en la recolección de aseo, estima que son 
mayores las desventajas que las ventajas, porque se observa mucha 
acumulación de basura en muchos sectores y una recarga de trabajo para 
los trabajadores, sugiriendo una reevaluación de la medida y retomar la 
frecuencia de retiro diario de basura por el bien de la ciudad. 
 
VENTA DEL ALCOHOL 
 
 El Concejal Sr. León da cuenta de un llamado telefónico de una 
persona  que denunciaba la venta de alcohol en el Gimnasio de Rayuela 
los días Domingo, agregando que aunque la persona no se identificó sería 
recomendable verificar la situación. 
 
 El Sr. Alcalde dispone que don Claudio Valdivia verifique esta 
denuncia e informe posteriormente. 
 
PROCESO ELECCIONARIO 
 
 El Concejal Sr. Célis agradece las palabras de felicitaciones del Sr. 
Alcalde por el triunfo de la Candidata Sra. Michelle Bachelet como 
Presidenta electa, resaltando además el impecable proceso eleccionario en 
la Comuna donde se destacó el trabajo del Municipio. 
 
ZONA DE RESTRICCION 
 
 El Concejal Sr. Célis reitera al Director de Obras información respecto 
a la preocupación de vecinos del sector de Labranza donde hay restricción 
para construir, salvo que se implementen obras de mitigación que no ha 
ocurrido, por lo que no han podido ocupar sus viviendas por esta situación. 
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 El Director de Obras expresa que envió información al Concejal Sr. 
Neira, Durán y la Sra. Carmine sobre el tema. 
 
 El Sr. Célis solicita que esta información sea remitida a todos los 
Concejales. 
 
ESCUELA  CONCENTRACION BOYECO 
 
 El Concejal Sr. Célis expresa que las Comunidades del sector no han 
sido consultadas sobre el proyecto de una Escuela de Concentración, 
considerando que es una decisión compleja debido a que en el sector está 
el Vertedero. 
 
 El Sr. Alcalde señala que  al momento de hacer el Proyecto se 
hicieron varias reuniones con bastante asistencia, estimando la 
participación en unas 300 personas, con una Consultora externa, 
solicitando al Director de Educación informe sobre esas reuniones. 
 
 El Concejal Sr. Vidal señala que también solicitó en su momento un 
Informe sobre  los eventuales efectos de las Escuelas que se van a cerrar. 
 
 El Sr. Alcalde indica que solicitó al Sr. Zerené hacer  un acercamiento 
con los apoderados de las Escuelas Rurales en relación a este Proyecto, 
algunas de las cuales tienen muy pocos alumnos. 
 
RETIRO DE BASURA II 
 
 El Concejal Sr. Célis reitera su opinión respecto a la decisión 
municipal del modus operandi  en el retiro de basura posterior a un Paro, 
agregando que las calles están con mucha basura, no sólo de los sectores 
más periféricos, por lo que es un tema no resuelto que incluso  ha ido 
aumentando. 
 
 El Sr. Alcalde señala que Temuco al parecer es la única ciudad en 
Chile que recogía la basura la basura diariamente, estimando que fue 
coincidencia que esta medida se complementara al término del Paro. 
Agrega que no está  del todo conforme como se ha desarrollado esta 
medida, porque hay más basura en la calle que hace  3 meses y será el 
primero en tomar la decisión de volver atrás en la medida que esto no se 
logre implementar en un 100% pero a menos de 30 días todavía es difícil 
que la gente se acostumbre a la nueva frecuencia y hay que educar en 
eso. Se están tomando acciones como una Campaña Comunicacional, la 
compra de Camiones  de doble puente y preparando las Bases para licitar 
la mitad de la recolección, de manera de hacer más eficiente este trabajo. 
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Reitera que es un tema que le preocupa y está observando y recorriendo 
los distintos sectores. 
 
 El Concejal Sr. Célis estima que falta una política comunal clara 
sobre el tema, sobre reciclaje o separación de origen. 
  
 En relación al tema el Concejal Sr. Vidal expresa que los Concejales 
no tuvieron participación en esta decisión y por lo tanto personalmente no 
se siente responsable de la medida, estimando que dicho cambio tendrá 
más efectos negativos que positivos para la ciudad, reconociendo la falta 
de una política comunal en el tema de la basura, citando la experiencia de 
Municipios de España en que estas acciones tienes un objetivo definido. 
Da lectura a un documento que la Administración hizo llegar sobre el tema 
y observa que se insiste en que las acciones se toman como consecuencia 
del Paro. Propone que en un período prudente, se revise la medida y que 
los recursos que se ahorren, se destinen al reciclaje y acciones 
relacionadas con el buen uso de los contenedores y que no haya basura 
bitada en las calles. 
 
 El Sr. Alcalde comparte estas apreciaciones y ante eventual ahorro 
también se deben destinar recursos en capacitación y reciclaje en origen. 
 
SEGURIDAD CIUDADANA 
 
 El Concejal Sr. Salinas, agradece al Sr. Director de Seguridad 
Ciudadana la invitación para conocer avances en la aplicación de métodos 
contra el delito, existiendo con ello la sensación de baja en la delincuencia. 
 
SERVICIOS HIGIENICOS 
 
 El Concejal Sr. Salinas plantea la necesidad  de implementar Baños 
Públicos en el Parque Estadio Municipal. 
 
SEMAFORO 
 
 El Concejal Sr. Salinas solicita reparación de un semáforo en calle 
Valparaíso con Ziem para evitar accidentes en el lugar 
 
ACCESIBILIDAD UNIVERSAL 
 
 El Concejal Sr. Salinas comparte la necesidad de aplicar esta nueva 
disposición legal, pero observa el problema de aquellos locales en un 2° 
Piso, sugiriendo estudiar en Comisión el tema para fijar  plazos para su 
implementación. 
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CALLE MALVOA 
 
 El Concejal Sr. Durán solicita se revise instalación de lomo de toro en 
calle Malvoa, para evitar que vehículos se suban a la verada. 
 
VIRAJES EN JAVIERA CARRERA 
 
 El Concejal Sr. Durán solicita se reinstale implementación que no 
permitía el viraje en algunas intersecciones de Avda. Javiera Carrera, las 
que fueron sacadas por desconocidos, para evitar eventuales daños. 
 
SILLAS DE RUEDAS 
 
 El Concejal Sr. Molina se refiere a gestión para entregar una Silla de 
Rueda a discapacitado que se ubica en calle Prat con Claro Solar, reitera  
invitación a ceremonia de entrega de  85 Sillas de Ruedas  a niños de la 
Región para las 15:00 hrs. de este miércoles 18.- 
 
SUBSIDIO AGUA POTABLE 
 
 La Concejala Sra. Carmine hace entrega de antecedentes de una jefa 
de hogar que no se le entregó el subsidio de agua potable por no ser 
propietaria del inmueble, a fin de estudiar factibilidad del beneficio dada su 
condición socioeconómica. 
 
VIRAJE CON LUZ ROJA 
 
 La Concejala Sra. Carmine solicita que la Unidad correspondiente 
estudie factibilidad de viraje con luz roja en intersecciones más relevantes, 
para permitir mejor circulación vial. 
 
SALADERO 
 
 El Concejal Sr. Araneda se refiere al tema de los  olores del saladero 
ubicado en  calle Las Quilas, reiterando respuesta a presentación que hizo 
sobre el tema. 
 
PUENTE 
 
 El Concejal Sr. Araneda, solicita se le informe por escrito sobre la 
etapa en que se encuentra el Proyecto del Puente Lomas de Mirasur, para 
dar respuesta a los vecinos del sector. 
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RECOLECCION DE BASURAS 
 
 El Concejal Sr. Araneda estima pertinente optimizar recursos en el 
tema de la basura, pero opina que  se debió estudiar previamente las 
consecuencias  favorables o desfavorables de este cambio antes de aplicar 
la medida. Se refiere al funcionamiento de esta recolección en otras 
ciudades del país como Valdivia y Osorno. Respecto al caso de ciudades 
de España el tema también pasa por los recursos disponibles. Observa que 
se aseguró  que ningún trabajador de Aseo vería disminuido sus ingresos 
con esta restricción de frecuencias y por eso votó favorablemente por la 
propuesta de la Administración. 
 
 Señala necesario tener información  sobre cuando se pueden 
modificar las tarifas o la normativa. 
 
ESTACIONAMIENTOS 
 
 El Concejal Sr. Araneda consulta sobre quien reglamenta el uso de 
calles y espacios públicos específicamente respecto  al cobro que hacen 
las Empresas como Malls, Clínicas, Supermercados, Farmacias por el 
estacionamiento de vehículos de sus clientes. Qué facultades tiene el 
municipio en la materia. Por ello solicita  un Informe escrito sobre todas 
estas interrogantes. 
 
CONTRATO DE SUMINISTRO 
 
 El funcionario Sr. Millar recuerda  que en esta sección se aprobó una 
Modificación Presupuestaria que suplementaba todas las partidas 
pertinentes para la adquisición de Máquinas de Ejercicios. Sobre el tema 
solicita complementar dicho acuerdo, en el sentido de autorizar la 
suscripción del Contrato respectivo con Plaza activa con quien el municipio 
mantiene un Contrato de Suministro  para estos efectos. 
 
 La propuesta no presenta observaciones, autorizándose formalmente 
este nuevo Contrato de Suministro. 
 
 El Concejal Sr. Durán opina que esta Empresa ha funcionado bien en 
estos suministros, pero agrega que en una muestra de Empresas del Ramo 
que hubo en la UFRO, destacó una Empresa local con artículos de calidad 
en este rubro, sugiriendo considerar en estos casos en emprendimiento 
local para futuros contratos. 
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 El Concejal Sr. Molina señala compartir su apreciación, señalando 
conocer los productos de esa Empresa local. 
 
 Siendo las 17:35 hrs., se levanta la Sesión. 
 
 
 
 
DAT/rms.   
 


